

LOS CANTOS DEL INICIO, SON RECITADOS EN CASTELLANO POR SEGMENTOS  
MIENTRAS UN CANTOR LO CANTA EN MAPUCHE:

El anciano le dijo al niño: esto supe por labios de mi padre  
y ahora te lo hablo, cantando, para que tu lo digas,  
cantando, a los hijos tuyos y a los hijos de tus hijos:

Hoy la tierra es estrecha, para no dividirla muchos se alejan  
pues crece la familia, y ~~no crece~~ la tierra no crece  
vino gente de otros países  
nos marcaron límites, y engañosamente  
por siglos, trozo a trozo, de ella  
nos despojaron, pero hubo un tiempo, un tiempo muy lejano  
en que... la tierra nuestra era extensa, muy extensa....

~~Es en el tiempo lejano que nuestra tierra era extensa~~

~~que las tribus se desplazaban por la abierta geografía~~

~~¡todo era distancia!~~

#### CANTO I

~~Hubo un tiempo lejano en que nuestra tierra era extensa~~

las tribus se desplazaban por la abierta geografía

¡todo era distancia!

como el mañana la tierra estaba ahí, ofrecida.

~~Así era la infancia del pueblo mapuche~~